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F1上海站
夯实市场基础

不知不觉间，F1中国大奖赛已走过了15
个年头。从舒马赫赛车生涯的最后一座分站

赛冠军，到汉密尔顿在上海国际赛车场的五

度封王，这里曾见证诸多传奇。随着红牛车

手里卡多的逆袭夺冠， 昨天落幕的2018年F1
中国赛迎来了落户申城15年来的第九位冠

军， 而奔驰车手博塔斯与法拉利车手莱科宁

分列二、三位的结局，也将法拉利、梅赛德斯、
红牛三足鼎立的F1新格局诠释得淋漓尽致。

对于沪上车迷而言，每年在“上赛道”与

F1的相会已成为一项时尚的传统。刚刚过去

的这个周末，上海国际赛车场内涌入难以计

数的车迷，展示着上海与中国对于一级方程

式运动的热爱。 荩 详细报道刊第七版
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《习近平关于总体国家安全观论述摘编》出版

习近平签令发布新修订的解放军共同条令
《内务条令（试行）》《纪律条令（试行）》

《队列条令（试行）》自５月１日起施行

■本报记者 钱蓓

在 宝 山 罗 店 镇

的努力下，“社区通”
让大家“融”到一起，
社 区 活 动 越 来 越 丰

富，居民的满意度也

不断提升。图为呼玛

二 村 小 区 里 的 “邻

里美食节”。
本报记者 赵立荣摄

综艺节目，能否回应观众的专业期待
“和稀泥”的明星导师不受欢迎的背后———

当越来越多的综艺节目以明星导师为

最 大 看 点 ， 他 们 在 节 目 中 的 表 现 也 屡 屡

引 发 热 议 。 在 好 几 档 节 目 中 ， 一 些 导 师

不 专 业 、 “和 稀 泥 ” 的 态 度 激 起 了 观 众

的 强 烈 不 满 ， 另 一 些 导 师 则 因 为 专 业 的

讲 解 、 认 真 严 肃 的 评 审 态 度 而 “圈 粉 ”
无数。

观众对导师的好恶选择， 引出了几个

更深层的问题： 为什么一档综艺节目需要

导师， 这个角色设立的初衷是什么？ 除了

娱乐以外， 观众对于综艺节目还有怎样的

诉求？ 专家指出， 眼下综艺节目涉及的文

化领域越来越多元， 为观众了解各种流行

文 化 和 文 艺 形 式 打 开 了 一 扇 窗 ； 观 众 在

“看热闹 ” 之余 ， 更希望看明白个中 “门

道 ”， 习得相关的知识和鉴赏能力 。 仅靠

“流量明星” 加上一些 “爆点” 的模式， 显

然难以回应观众的专业期待。

甄选不专业、点评无“干货”，
“和稀泥”的导师引发不满

在最近热播的一档街舞综艺节目中 ，
导师的表现成了观众争议的焦点。 流量明

星 易 烊 千 玺 作 为 节 目 导 师 ， 一 开 始 如 同

“好好先生”， 选手来一个晋级一个， 却几

乎没有从专业角度给出任何点评。 当发现

名额不多的时候， 他又让每一位选手待定：
“您跳得特别好 ， 但是毛巾 （晋级用的道

具） 数量有限……” 他的表现在网上引起

了不小的争议， 很多人批评他 “根本不配

做导师 ”。 放在平时 ， 或许会有人用 “善

良” “心软” 来维护这位年轻明星。 但这

次真正 “惹恼 ” 观众的 ， 是他身为导师 ，
在甄选时不专业的态度。

其实， 在节目中 “和稀泥” 的导师并

不在少数。 在二选一的晋级中， 观众除了

关心输赢之外， 更想知道胜出的选手表现

究竟好在什么地方。 但是一些导师往往从

职业、 性别、 故事出发， 因为选手的 “不

容易” 而表示支持， 表态的理由中唯独没

有技艺方面的分析。 在此前一档表演竞技

节目中， 宋丹丹的选择几乎一边倒地向喜

剧演员倾斜， 却很少具体评析选手的表现，
甚至在投票前先考虑 “现在比分多少了”，
她的态度也受到了观众诟病。

导师区别于嘉宾的主要作用是什么 ？
于选手， 是专业引领； 于观众， 是讲解释

惑。 只是在娱乐经济、 粉丝经济的影响下，
很多节目中导师的作用被 “带偏” 了。 上

海戏剧学院教授吴保和指出， 从近年来综

艺节目的整体情况看， 不专业的导师越来

越多。 很多节目邀请流量明星来充当点评

的角色 ， 在专业领域势必会少一些底气 ，
并 因 此 而 怕 得 罪 人 、 不 敢 放 开 说 ， 只 能

“和稀泥 ”： “真正有些严肃专业的意见 ，
不仅不热闹、 不好玩， 有时候还会伤人。”
相比之下， 刘欢在几档歌唱类节目中树立

起 “高标准、 严要求” 的权威， 每次点评

都 “干货” 满满， 因而在观众中积攒下良

好的口碑。 另一个有代表性的案例是中央

戏剧学院的教师刘天池， 她在一档节目中

的身份是表演指导， 一开始并没有作为主

要嘉宾出现。 但由于她的专业讲解部分很

受观众喜爱， 节目后来特意增加了她的出

镜率。
茛 下转第五版

■本报记者 钱好
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周三下午放学后， 长

宁区绿苑小学体育教师王

琳 的 体 育 舞 蹈 课 就 开 始

了。 这学期， 全校约有40
多名学生选修他的课程 ，
一些原本害羞的男生也因

此爱上了舞蹈。
在上海， 已有93%的

公办小学开设了公益晚托

服务， 并在原来爱心看护

基础上进行 “升级 ”， 逐

步 试 行 放 学 后 “快 乐 30
分 ” 拓 展 活 动 。 在 今 年

全国 “两会” 上， 教育部

部长陈宝生也对上海公办

小学晚托全覆盖做法表示

肯定。
在业界专家看来， 这

不仅缓解了家长的 “三点

半难题”， 甚至一个可喜

的现象正在出现， 不少孩

子 从 补 课 班 回 到 了 兴 趣

课 堂 ， 丰 富 的 晚 托 服 务

为 “减负 ” 出了一把力 ，
给 学 校 因 材 施 教 开 了 一

扇窗。

开设拓展课程
要 “想孩子所想”

绿苑小学曾经委托第

三方机构， 对全校1800多

名学生家长的晚托需求做

过 调 研 。 结 果 显 示 ，
50.88%的 家 长 有 晚 托 需

求。 从2016年开始， 绿苑

小学将原有学校爱心看护

服务作了升级， 加入内容

丰富的拓展活动。 校长王

晶介绍说 ， 下午3时30分

至4时， 三到五年级学生

可以在语文、 数学、 外语

教 师 指 导 下 完 成 课 后 作

业 ； 下午4时开始 ， 学校

提供集中看护； 此外， 全

校 范 围 内 还 有 体 育 、 艺

术、 科技等二三十门拓展

活动供学生们选择， 全校

约有30%的学生选择这些拓展课。
眼下，长宁区的小学开设了“3D 打印”“围棋小课堂”等 702

门“快乐拓展日＋”课程。 如今，长宁区平均每天参与学生占总人

数的 30%左右，最多时达到 50%左右。
为学生开设内容丰富的晚托服务， 学校教师理所当然成为

了课程研发者。 在徐汇区汇师小学， 语文教师施萍结合兴趣爱

好开设了少年瑜伽课程， 在校内 “圈粉” 无数。
老师们说， 课程建设需要 “用户思维”， 想孩子所想， 从

学生需求、 参与感和体验度三方面入手。 在上海市科技艺术教

育中心师训部主任刘华看来， “每每开发、 策划一门新课程，
老师们都要站在学生的角度想一想， 主题是不是能打动他们，
内容是否让孩子们 ‘走心’。”

为工薪阶层教育投入减负

“晚托服务话题再提， 在当下别有一番意义。” 浦东新区

教育发展研究院德育教研员姚瑜洁还记得， 上世纪90年代， 小

学生放学后可自愿参与学校晚托班， 每人每月交费7元。 每天

放学后， 语文、 数学、 英语老师轮流值班， 以辅导孩子完成作

业为主， 也自然而然地承担起补缺补差的任务。 后来晚托班逐

渐消亡， 许多孩子放学走出校门后， 马上走进辅导机构的大

门， 课业负担越来越重。 这些价格不菲的培训机构， 一定程度

上加重了学生家庭的经济负担。
在此前召开的全国 “两会” 上， 教育部部长陈宝生也在答

记者问时谈到了 “课后三点半” 这一社会热点话题。 他分析，
“三点半” 现象， 之所以会成为年轻父母们和整个社会关注的

一个难题， 是中国经济社会发展、 中国教育发展特定阶段的产

物。 关心这个问题的年轻父母， 正处在职业发展的关键阶段，
正处于抚育孩子的关键阶段。 同时， 这个现象更多出现在大中

城市。 三点半之前， 孩子是在校学习时间， 责任在学校； 三点

半之后， 孩子是在家生活的时间， 责任在家长。 由于分工、 作

息时间的不匹配， 家长没有办法到校接孩子， 带来了成长中的

烦恼、 发展中的困难。 茛 下转第三版

■本报记者 张鹏

■本报记者 谢笑添

上海社区尝试“邻里汇”
老人配药领药不再麻烦

■ “邻里汇”，是建在徐汇区斜土街道江南新
村的一个社区综合服务“加油站”。老年人不仅能
在社区与名医签约管理慢性病，不出小区轻松就
诊、配药、领药，还能享受各类养老服务

浦东1285个基层服务站
预计年内提升文化能级

普陀区“劳模新村”
期待升级为漫步空间

■ 聘请专业规划师深入社区调研，为居民小
区微更新出谋划策

上海“社区通”使陌生邻里“融”到一起

宝山区以党建为引领，研发应用基于移动互联网的社区治理工具，
为居民区归属感营造、共同体建设提供“解决方案”

550个居村 、33万 户 家 庭 、44万 名 居 村

民，上海宝山区的掌上服务平台“社区通”上
线一年多来收获了这些“用户”。他们在“社

区通”报修物业故障、寻找走失家人、报名社

区活动、寻求法律援助 、咨询家庭医生 ，从

鸡毛蒜皮的聊天到正儿八经的议事， 跟社

区生活有关的事情在这里都能看到。
“社区通”联系起社区的一切。基于移动

互联网的社区治理工具，也许能为流动的陌

生人社会提供关于归属感营造和共同体建

设的某种“解决方案”。

■ 凝聚“社区人”

宝山区介绍，“社区通” 是一套信息化、
枢纽型系统， 它的研发和应用遵循几大原

则：以党建为引领、以移动互联网为载体、以
居村党组织为核心、 以全体城乡居民为主

体、以有效凝聚精准服务为特点。
凡居住生活在宝山区的 “社区人” 都

可连接到 “社区通”。 系统为每个小区设置

独立二维码， 居村民经注册就可以成为用

户。 其功能在系统板块上一目了然： 社区

公告、 党建园地、 办事指南、 议事厅、 左

邻右舍、 警民直通车、 家庭医生、 物业之

窗、 业委连线、 公共法律服务、 邻里交流、
社区服务等等， 今年年初又新增了 “宝山

大调研” 板块， 针对农村地区开设 “村务

公开” “乡愁乡音” 板块。 现实社区的日

常功能几乎都被搬到了线上。
高效便捷的互联网不仅能提高日常事

务的处置效率，还能弥补现实社区中功能不

足的部分 。去年夏天 ，先后有居民在 “社区

通”报送两起老人走失案件，在杨行镇富锦

苑居委会走失的老人患有阿尔茨海默病，无

法与人正常交流。老人信息在“社区通”上快

速扩散，短时间内调动了周遭居民“眼线”，
不到两小时，走失老人就被找到了。

■ 解决社区事

今年宝山区罗店镇全面推广家庭医生签

约服务，17位家庭医生走进社区， 同时入驻

“社区通”，居民们很快发现能“在线问医”了。
有居民问：“腰椎间盘突出哪家医院就诊

方便？有离美兰湖最近的三级医院吗？最好看

中医理疗的。” 社区医生回答：“建议至上级医

院完善相关检查， 明确疾病以及评估严重程

度，制定合适的治疗方案，不要盲目理疗哦。离

美兰湖最近的三级医院为华山北院……我中

心每周一下午有某某医生的专家门诊……”
罗店镇党委书记瞿新昌介绍，要在线上

解决社区事务，“社区通”需要强大的后台支

撑，居村两委、社区民警、物业公司、家庭医

生、社区律师等都接入平台，可以做到“在线

服务全天候、互动沟通零距离”。以罗店镇为

例，全镇各居村均由书记承担“第一责任”，
两委分工负责， 做到居村民发帖必响应、问
题意见必反馈、精彩点评必回应，让群众随

时随地“看得见、找得到、叫得应”。
社区事务的分流路线非常明确， 自治共

治能解决的问题，由居村解决；超出居村范畴

的，由街镇协调解决；历史遗留问题，约请职

能部门解决；难以解决的问题，统一纳入网格

化平台跟踪解决。去年8月上线以来，罗店镇

共解决群众难点、堵点、痛点问题3000余个。

■ 复刻社区关系

一家餐厅在现实中无人问津，进驻网络

外卖平台，马上人气腾飞；一种产品在实体

店问者寥寥，通过网络营销，分分钟就会卖

断货———这种值得研究的现象也发生在人

际关系领域，那些住在同一个社区、同一栋

大楼却“对面不相识”的邻居，到了网上却能

很快“玩”到一起去，在网上建设“熟人社区”
似乎比现实中容易得多。 茛 下转第五版

在昨天的比赛中，红牛车队的里卡多凭借车队策略逆转夺冠。 本报记者 陈龙摄

■ 今年浦东新区还计划安排区级配送文艺演
出800场、 文艺辅导4000课时、 艺术培训导赏
1500场、公益电影1.5万场

精耕15年


